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Nella vita tutto ha un inizio e una fine, quello che non  

finisce mai sono due cose, il ricordo e l'amore vero:  

Si, l’Amore Vero per la mia Sezione! 
 

51 anni fa (novembre 1973) per la prima 

volta ho varcato la porta della Sezione 

Arbitri di Arezzo! Mai scelta (anche se 

casuale) fu così azzeccata contribuendo a 

modellare tutta la mia esistenza. 

Ho conosciuto tante persone, direi tanti 

Amici che mi hanno accompagnato du-

rante tutto questo lungo percorso arbitrale 

e di vita.  

Il 10 giugno 2016 fui eletto all’unani-

mità Presidente della nostra gloriosa Se-

zione! Impegno gravoso, ce la farò, mi sono 

detto!... Un attimo, e mi passano per la mente coloro che sono stati i miei Presidenti: 

Il carismatico Luciano Giunti, il perfetto organizzatore, designatore e formatore di 

tante generazioni di arbitri Giancarlo Felici, il presidente “buono” Gianni Eblasi, 

il “creatore” della sede di Arbitro Club Carlo Polci ed infine il past President 

Giancarlo Chiappini che con parsimonia (ma senza far mancare nulla a nessuno) 

ha condotto la nostra Se-

zione con la diligenza del 

buon padre di famiglia. 

Ecco questi sono stati i miei 

grandi Presidenti ed allora 

mi son detto: cosa riuscirò a 

fare… ed oggi mi ripeto cosa 

sono riuscito a fare!!! Penso 

all’uno per cento ma non sa-

rei credibile, sarebbe lam-

pante la mia falsa modestia. 

Il primo raduno OTS da Presidente di Sezione: Sportilia 2016 
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Rifletto ancora per concludere che se ho raggiunto il 10 per cento di tutto ciò che 

ciascuno di loro ha creato durante il proprio 

mandato posso ritenermi complessivamente 

soddisfatto; a Voi le dovute considerazioni.  

Però di due cose ritengo che possa andare fiero 

e credo che nessuno possa negarmelo: 

-l’impegno, la costanza, il lavoro quotidiano 
e soprattutto l’Amore per i ragazzi tutti… forse 

a volte anche troppo (spero che qualcuno non 

ne abbia approfittato) ma ritengo anche che 

questo sia uno dei compiti più importanti di 

un Presidente. Non ci deve sfuggire che i no-

stri giovani, molti dei quali sono bambini di 

14/15 anni, hanno bisogno non solo di apprendere la tecnica arbitrale ma prin-

cipalmente devono acquisire comportamenti, irrobustire la propria personalità al 

fine di affrontare e reggere di fronte di situazioni molto, molto più grandi di loro. 

-l’unità della Sezione, cosa non facile parlando di arbitri in quanto persone con 

forti personalità e individualità ma anche (e non solo) di Amore per la propria 

Sezione. Pure quando non si scende in campo ma si parla di Associazione/Sezione 

occorre ricercare l’unione nelle differenze, essere collaborativi, lavorare assieme, 

tutti per uno (ove l’uno è la Sezione), rispettosi dei ruoli come d’altronde preten-

diamo sul campo.  

 

I nostri promossi – Anno 2022 

Il gruppo della Sezione di Arezzo - Coppa dei Campioni 2019 
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Solo così una Sezione (la nostra) po-

trà continuare a svolgere un ruolo di 

primordine nel contesto nazionale. 

Nel 2016 fui eletto Presidente allo 

scopo di essere il Presidente di tutti 

ed a questo mi sono sempre attenuto 

anche durante i confronti elettorali 

in cui, inutile negarlo, prevalgono 

frizioni, competizione, toni forti, di-

visioni… Ho sempre e tenacemente 

smorzato i toni, non sono mai stato 

nemico di nessuno ed in breve ho ri-

dato gambe al mio credo: “Assieme” 

perché “da soli si va veloci ma in-
sieme siamo invincibili!” così come 

in un non lontano passato la Nostra Sezione ha saputo dimostrare. 

La chiudo qua, non vi aspettate relazioni, bilanci od altro, peraltro non consentiti 

in una tornata elettorale divisa dall’Assemblea ordinaria di fine anno, ma solo 

poche tabelle e tante foto significative e riepilogative di questi magnifici 101 mesi 

di presidenza.  

Alcuni momenti di vita associativa: cene in Sezione, 
visione di partite insieme, tornei tra sezioni 

Cena di Natale – Anno 2022 
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Non cito nessuno, non faccio nomi in quanto sicuramente ne dimenticherei tanti… 

RINGRAZIO TUTTI: tutti quei giovani, giovanissimi che in questo arco di tempo 

sono stati al mio fianco ed ora sono cresciuti e diventati dirigenti veri. Ringrazio 

coloro che sono stati “sul pezzo”, in un lavoro quotidiano o anche nell’organizza-

zione di eventi periodici (C.d.C. AIA) o occasionali (70°, Referee Run, gite, partite 

di calcio fra arbitri…), ringrazio tutti i miei vicepresidenti, i consiglieri, i compo-

nenti dell’ORS, i referenti sezionali e tutti, TUTTI voi, dal nostro decano all’Arbitro 

più giovane, per non avere mai fatto mancare il vostro aiuto e convinto che contri-

buirete ancora a mantenere sempre grande la NOSTRA SEZIONE! 

GRAZIE, VI VOGLIO BENE E VI ABBRACCIO TUTTI. 

Sauro: Il Vostro Pres 

Ripercorriamo insieme alcuni dei momenti più significativi di questi 8 anni 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La “Bisteccata” in Sezione con PM Allarmi 

Con il Presidente AIA Marcello Nicchi 
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Arbitri e Osservatori OTR con Gianluca Rocchi 

I nostri Arbitri OTS a Sportilia con Nicolò Baroni 

Arbitro Club alla Intra Tevero et Arno 

Il Presidente Cerofolini con il Campione 
del Mondo ’82 Ciccio Graziani 

Due momenti di solidarietà: il banchino 
di AIA Arezzo al Mercatino del Calcit 
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I nostri Raduni OTS: da Sportilia a 
Passignano passando per Caprese 

Michelangelo e senza potersi  
dimenticare di quello in Sezione 
con le mascherine causa Covid o 

delle RTO a distanza. 
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La Coppa dei Campioni AIA: un 
evento che negli anni è cre-

sciuto all’insegna di amicizia, 
associazionismo, divertimento 
e sana competizione, ma senza 
dimenticarsi anche della solida-
rietà e del fatto che siamo Arbi-

tri dentro e fuori dal campo. 
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Altri momenti della Coppa dei Cam-
pioni AIA: il tavolo della presidenza 

in occasione della cena di gala in 
Piazza della Libertà; i trofei; il 

gruppo delle nostre ragazze; la 
piazza vista dall’alto 
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In alto e a sinistra momenti di vita associativa: cene 
e partite di biliardino, al lavoro per imbiancare la 
Sezione, insieme a vedere partite e a premiazioni 

La cena dei promossi 

La Referee 
Run fa tappa 

ad Arezzo 
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Alcuni numeri della Sezione in questi 8 anni: forza sezionale, esordi nelle cate-
gorie dilettantistiche regionali e provinciali, associati negli organi tecnici nazio-

nali e numero dei nuovi immessi 

 

 

 

L’ultimo raduno OTS: Chianciano Terme stagione sportiva 2024/2025 
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o scorso venerdì 25 ottobre la Sezione di Arezzo ha 
avuto il piacere di ospitare l’amico Vittorio Bini, Com-
ponente del Settore Tecnico ed ex-Presidente della 

CRA Toscana, in qualità di relatore dell’ultima RTO della 
presidenza di Sauro Cerofolini. 

Lo stesso Vittorio ha aperto il suo discorso ringraziando 
Sauro per l’invito e per gli anni passati alla guida dei fi-
schietti aretini. Ci siamo poi spostati sull’area tecnica pas-
sando all’argomento della riunione: il fallo di mano, all’in-
glese handball.  

Insieme a Vittorio sono stati analizzati una serie di filmati 
per andare a comprendere al meglio l’argomento e le mo-
difiche apportate al regolamento con la Circolare nr. 1 di 
quest’anno. Non è mancato il coinvolgimento del pubblico 
con numerosi interventi che hanno visto partecipare atti-
vamente giovani e meno giovani, con quello spirito di mi-
glioramento continuo che contraddistingue noi arbitri. 

Ringraziamo Vittorio per la bella riunione, certi che tutti ne saremo usciti avendo imparato qualcosa di nuovo, 
un nuovo spunto di valutazione che possa farci comodo in campo già dalla prossima domenica. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L 
RTO con il Settore Tecnico AIA: Vittorio BINI 
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abato 9 Novembre si è svolto, 
nella nostra città, il primo mini-
raduno di Prima Categoria, de-

stinato agli Arbitri delle sezioni di 
Arezzo, Firenze, Grosseto, Siena e 
Valdarno, svoltosi tra i campi 
dell’Arezzo Football Academy (per i 
test atletici) e la sala della nostra se-
zione (per il pranzo e lavoro in aula).  

La giornata è iniziata presto la mat-
tina, con i nostri associati chiamati a sostenere il test atletico davanti alla gran parte dei componenti del Comi-
tato Regionale con a capo il Presidente Tiziano Reni pronti a valutarli. Dopo il veloce passaggio sopra la bilancia 
e un riscaldamento in gruppo, gli associati hanno svolto il test, passato senza molti problemi da ognuno dei 
nostri ragazzi, con soddisfazione e anche risultati positivi e sorprendenti.  

Una volta finita la prova e dopo una doccia veloce, gli associati sono tornati in campo fino all’ora di pranzo, dove 
sono stati accolti dai saluti dei componenti del Comitato Regionale Andrea Borgonetti, Davide Di Lorenzo, 
Milco Petrioli e del Vicepresidente Francesco Gnarra. Durante queste due ore passate sul campo, seduti com-
patti come una vera squadra, i ragazzi si sono confrontati con il Presidente Tiziano Reni sui problemi riscontrati 
finora, sia sul campo sia a livello mentale, nel girone di andata dei campionati, e sulle soluzioni possibili da 
cercare, a partire dall’allenamento. 

Una volta ricevuta la carica motivazionale dal Presidente, tutti i ragazzi si sono velocemente spostati verso la 
Sezione, dove ad attenderli c’erano il Vicepresidente di Sezione Daniele Barbagli con il Consigliere Giancarlo 
Chiappini che, coordinando un gruppo di associati, alla velocità del fulmine hanno predisposto, apparecchiato 
e poi sparecchiato i tavoli per gustarci un pranzo superbamente preparato dal nostro associato, nonché grande 
cuoco, Paolo Ugolini.  

Finito questo momento di convivialità, siamo ripartiti con i lavori in aula per tutto il pomeriggio. Prima di tutto, 
non poteva mancare il classico test sul regolamento, perfetto per valutare la conoscenza generale di ogni asso-
ciato, che i nostri ragazzi hanno superato senza problemi, dimostrando grande studio e grande preparazione. Il 
Presidente Reni, durante il pomeriggio, prima di concludere la giornata di raduno, ha voluto affrontare uno dei 
punti critici della maggior parte degli associati: la gestione delle proteste sul terreno di gioco e delle panchine. 
Con la visione di video e dimostrazioni “pratiche” in aula, Tiziano è stato molto chiaro su ciò che il Comitato si 
aspetta da ogni arbitro, sulla grinta e la “fame” che ciascuno deve portare con sé in ogni partita.  

Il raduno si è concluso con un 
momento di grande commo-
zione, con un saluto da vero 
amico del Presidente Tiziano 
Reni al nostro Sauro Cerofolini, 
ormai prossimo alla fine del man-
dato di Presidente di Sezione, e 
con una lunga e sentita standing 
ovation da parte di tutti i ragazzi. 

Senio Niccolò Manganelli 

S 
Mini Raduno 1^ Categoria in Sezione 
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l 3 novembre, giorno del mio esordio in Seconda Categoria, è una data che non dimenti-
cherò mai: il mio sogno si è trasformato in realtà! Dal momento in cui, qualche giorno prima 
della fatidica scadenza, mi è stata comunicata, tramite mail, la designazione della partita, 

è stato un turbinio di forti emozioni e il mio unico pensiero era quello di scendere in campo e 
dare il meglio di me stesso. Dopo una lunga notte insonne e lo stomaco chiuso, non so se per 
la troppa paura o per la forte emozione, sono arrivato in campo molto prima dell’ora stabilita. 
L’attesa negli spogliatoi è stata un alternarsi di pensieri positivi e pensieri negativi, se da una 
parte ero felice e orgoglioso per il ruolo che mi era stato assegnato dall’altra ero terrorizzato 
di non essere all’altezza del compito e di deludere tutti coloro che avevano creduto in me. 
Uscito dagli spogliatoi ed entrato in campo l’insicurezza e la paura hanno lasciato spazio alla 
gioia e all’entusiasmo di poter fare ciò che amo e che pratico ormai da diversi anni. Durante i 
90 minuti ho cercato di mantenere un alto livello di concentrazione e di calma per poter ge-
stire, correttamente e al meglio delle mie capacità, una partita che pensavo fosse particolarmente impegnativa ma che 
invece si è rivelata tranquilla e corretta.  Al termine della prestazione, sereno e soddisfatto per l’andamento della disputa, 
l’osservatore non solo ha dato un giudizio assolutamente positivo, ma mi ha offerto diversi consigli, da me graditissimi, su 
cosa e come lavorare per migliorarmi ulteriormente in modo tale da poter svolgere bene il mio lavoro e poter ambire un 
giorno all’avanzamento di categoria. Cercherò, così come ho sempre fatto, di mettere in pratica tutti i consigli dati e 
continuerò a lavorare con costanza e con impegno ma anche con la consapevolezza che i sacrifici non sono vani, che la 
fatica viene premiata e che i sogni si possono realizzare.  

Ringrazio la Sezione, il Presidente e tutti gli operatori del settore per la fiducia che hanno riposto in me e per avermi dato 
la possibilità di esordire in questa categoria. Spero di svolgere sempre bene il mio compito, di non deludere mai nessuno 
e di essere in grado di sfruttare sempre al massimo le opportunità che mi verranno date anche in futuro. Posso solo dire 
che per quanto mi riguarda continuerò a mettere amore, impegno e cuore in tutto quello che farò.  

Maurizio Caprai 

 

 
l 2 Novembre 2024 c’è stato il mio esordio in II categoria nell’incontro tra Montemignaio e 
Colonna Indicatore. Il Lunedi precedente al momento dell’arrivo della mail rimasi un po’ sor-
preso; essendo a disposizione dell’OTS non pensavo che potesse essere possibile una desi-

gnazione sopra la III categoria, categoria fino alla quale ero arrivato e oltre la quale non potevo 
andare, essendo entrato nell’AIA abbastanza tardi (a 28 anni compiuti, con l’obbiettivo di fare 
una nuova esperienza, mantenendomi  in forma fisicamente correndo ancora in campo) dunque 
ho atteso un po’ prima di procedere all’accettazione,  pensando che si trattasse di un errore. La 
successiva telefonata del Presidente mi confermava la veridicità’ dell’accaduto, essendo già da 
un anno che alcune designazioni delle II Categorie vengono affidate alle Sezioni. 

Alta quota, in Pratomagno, la temperatura era un po’ freddina, ma il campo e il pubblico erano 
abbastanza caldi; ero comunque tranquillo e carico, con voglia di divertirmi. La partita è stata 
abbastanza combattuta ed equilibrata, c’è stata parecchia tensione soprattutto alla fine, avendo gli ospiti pareggiato 
all’ultimo minuto, nell’azione del gol gli animi in campo si sono un po’ accesi, ho dovuto allontanare l’allenatore e il mas-
saggiatore dei locali per ripristinare la tranquillità. Rispetto alle categorie inferiori, le squadre sono atleticamente un po’ 
più preparate tatticamente e fisicamente ed hanno maggiori ambizioni e aspettative. Terminato l’incontro, ritornato a 
casa, soddisfatto mi sono detto: ‘’anche questa esperienza è andata’’. Ringrazio il Presidente ed il Designatore per questa 
opportunità, ringrazio la mia compagna e mia figlia che hanno tanta pazienza e mi consentono di stare lontano da loro 
qualche ora durante il fine settimana per dedicarmi all’arbitraggio e spero di poter rivivere in futuro la piacevole espe-
rienza. 

Salvatore Unali 

I

I

Esordio in Seconda Categoria: Maurizio CAPRAI 

Esordio in Seconda Categoria: Salvatore UNALI 



 
 
Novembre 2024 Pagina 14 
  

 

L'ANGOLO DEL TECNICO 
cura di Ciro Camerota – Osservatore CONPROF 

Infrazioni del portiere: facciamo chiarezza 

Ultimamente, in diversi campionati sia a livello nazionale che 
locale, si sono verificati errori valutativi sul gioco del portiere. 
Proviamo a fare un po' di chiarezza. Il regolamento ci viene in 
soccorso specificando chiaramente quando il portiere com-
mette un’infrazione giocando/toccando il pallone con le mani.    

Un calcio di punizione indiretto è assegnato se un portiere, all’interno della propria area di rigore, commette 
una delle infrazioni seguenti: 

1. controlla il pallone con le mani / braccia per più di sei secondi prima di spossessarsene; 
2. tocca il pallone con le mani / braccia dopo averlo rilasciato e prima che lo stesso sia stato toccato da un 

altro calciatore; 
3. tocca il pallone con le mani / braccia, tranne che abbia chiaramente calciato o tentato di calciare il pal-
lone per rilasciarlo in gioco, dopo: 
- che è stato deliberatamente calciato verso di lui da un compagno di squadra; 
- averlo ricevuto direttamente da un compagno di squadra su rimessa dalla linea laterale. 

 
Nei 3 casi elencati dalla reg.12, il portiere non deve essere mai sanzionato con un provvedimento disciplinare; 
diversamente, il portiere può essere sanzionato quando commette un’infrazione all’interno della propria area 
di rigore, quando gioca il pallone una seconda volta (con o senza le mani / braccia) in occasione di una ripresa 
di gioco, (per esempio su calcio di punizione o calcio di rinvio) prima che abbia toccato un altro calciatore. In 
questi casi il portiere deve essere punito disciplinarmente se l’infrazione interrompe una promettente azione 
d’attacco (SPA) o nega ad un avversario o alla squadra avversaria una rete o un’evidente opportunità di segnare 
una rete (DOGSO).  
Ricordo, altresì, che il portiere deve essere ammonito per comportamento antisportivo se ritarda la ripresa del 
gioco (perde tempo in occasione di un calcio di rinvio e/o calcio di punizione) oppure nei casi in cui inizia 
un’azione tesa ad aggirare deliberatamente la Regola (es. su calcio di punizione o su calcio di rinvio) alzando il 
pallone per un proprio compagno al fine di farselo ripassare con la testa, il torace, il ginocchio, ecc; in tali casi, 
oltre all’ammonizione, l’arbitro punirà il portiere con un calcio di punizione indiretto eseguito nel punto in cui 
viene commessa l’infrazione.  
Per completezza sul gioco del portiere, ricordo, infine, che se il portiere effettua una parata all’interno della 
propria area di rigore (sia per terra che in presa alta) e, per effetto dello slancio, esce dalla suddetta area man-
tenendo il contatto col pallone, deve essere punito solamente con un calcio di punizione diretto. Non dovrà 
essere comminato nessun provvedimento disciplinare in questi casi.  
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Le nostre Pillole 

 
 Alcune indicazioni sui futuri impegni CRA: 
 Raduno Osservatori sabato 30 novembre a Siena; 

 
 Gli Associati e le loro famiglie sono invitaƟ alla Cena degli  

Auguri che si terrà il giorno 20 dicembre presso l’Hotel  
Minerva (Via FiorenƟna Arezzo). Nell'occasione saranno  
premiaƟ gli associaƟ parƟcolarmente disƟntosi nella  
stagione sporƟva 2023-2024; 
 

 Sabato 14 dicembre si terrà l’Assemblea Generale per  
l’elezione del nuovo Presidente dell’AIA 
 

 Venerdì 27 dicembre, come da calendario RTO, presso la  
Sezione si terrà il “Raduno di metà campionato” per tuƫ  
gli Arbitri O.T.S. under 25. 
 

 Congratulazioni al nostro Associato Luigi Pio DIACO  
per aver conseguito la Laurea Magistrale in International  
Business Law (Diritto commerciale internazionale) 
presso la Tilburg University (Olanda). 
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  Reclutamento! .. Reclutamento! .. Reclutamento! 

Questo è stato l'imperativo che un vecchio Associato della Sezione, l'Arbitro Benemerito Franco Palazzini, 86 anni, 68 di 
tessera, un grande uomo, una fucina di grandi idee, ci ha sempre insegnato. Lo diceva già nei primi anni 2000 quando 
l'Arezzo era in Serie B, tanti associati aretini erano alla CAN, figuriamoci con la crisi di vocazioni che l'intero movimento 
risente adesso.  
Ecco perché tutti quanti, insieme dobbiamo lavorare e convincere un amico o un'amica, un fratello o una sorella, insomma 
portare un giovane a fare l'arbitro.  
L'Associazione Italiana Arbitri è rimasta un luogo sano dove fare sport, dove socializzare e non solo pur attraverso i più 
moderni smartphone che ciascuno di noi ha in tasca. Inoltre, perché non raccontare che comunque la partita diretta il 
sabato piuttosto che la domenica ci consentono di mangiare una pizza insieme agli amici senza gravare sulle tasche dei 
genitori, grazie al rimborso spese che spetta a ciascun collega per ogni direzione di gara.  
Ma non solo ad Arezzo abbiamo colleghi e preparatori atletici disponibili ogni giorno nei “campini” antistanti la Sezione 
per un allenamento collegiale importante, utile e soprattutto divertente.  
Il Corso Arbitri 2024/2025 è iniziato sabato 9 Novembre, ma c’è ancora tempo per iscriversi! 
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